Naciones Unidas $E_{2018/SR.47}$



Consejo Económico y Social

Distr. general 4 de octubre de 2018 Español

Original: inglés

Período de sesiones de 2018

27 de julio de 2017 a 26 de julio de 2018 Serie de sesiones de alto nivel

Acta resumida de la 47ª sesión

Celebrada en la Sede (Nueva York), el miércoles 18 de julio de 2018 a las 15.30 horas

Presidente: Sr. Mahmadaminov (Vicepresidente) (Tayikistán)

Sumario

Tema 5 del programa: Serie de sesiones de alto nivel (continuación)

 Reunión ministerial del foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible, celebrada bajo los auspicios del Consejo Económico y Social (continuación)

Debate general (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán presentarse en uno de los idiomas de trabajo. Deberán presentarse en un memorando y también incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse lo antes posible a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org).

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (http://documents.un.org/).





En ausencia de la Sra. Chatardova (Chequia), el Sr. Mahmadaminov (Tayikistán), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.

Se declara abierta la sesión a las 15.30 horas.

Tema 5 del programa: Serie de sesiones de alto nivel (continuación) (E/2018/61)

a) Reunión ministerial del foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible, celebrada bajo los auspicios del Consejo Económico y Social (continuación) (E/2018/64)

Debate general (continuación)

- 1. **El Presidente** invita a la reunión ministerial a reanudar su debate general sobre el tema "La transformación hacia sociedades sostenibles y resilientes".
- La Sra. Smerkolj (Eslovenia), Ministra sin cartera encargada del Desarrollo, los Proyectos Estratégicos y la Cohesión, dice que la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible surgió de la necesidad de elaborar y aplicar políticas mundiales más flexibles para hacer frente a la imprevisibilidad a nivel mundial. La primera serie de exámenes nacionales voluntarios presentados ha demostrado una determinación firme de alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, aunque también ha dejado entrever que los esfuerzos de implementación son insuficientes en determinadas esferas que requieren alianzas más amplias, incluso en el plano internacional. En 2017, Eslovenia presentó su primer informe nacional voluntario y, en diciembre del mismo año, el país aprobó su nueva Estrategia Nacional de Desarrollo para 2030, que se ajusta a la Agenda 2030. El país está adoptando las primeras medidas para integrar la Agenda 2030 en su proceso presupuestario y está creando alianzas con empresas y comunidades locales. Eslovenia también ha actualizado programas de cooperación para el desarrollo con miras a cumplir la Agenda 2030. El desarrollo es un proceso constante, y no un proyecto independiente. El mundo está cambiando a un ritmo sin precedentes, y eso exige que los Gobiernos aprendan más rápidamente y gobiernen de forma más inteligente. La Agenda 2030 debe ser una fuente de esperanza y acción.
- 3. El Sr. Aumane (Lesotho), Ministro de Planificación del Desarrollo, dice que Lesotho está ultimando su Plan Nacional de Desarrollo Estratégico, prestando especial atención a incorporar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Las nuevas políticas relativas a la población, la vivienda y el género están alineadas con la Agenda 2030, y el Gobierno colabora con diversos organismos de las Naciones Unidas para

elaborar programas de promoción en los planos nacional y comunitario.

- Lesotho es un pequeño país montañoso que suministra gran parte del agua utilizada por los países de África Meridional. El país ha logrado avances notables en lo que respecta al acceso nacional al agua, que actualmente se sitúa en el 77%, mientras que el acceso a mejores servicios de saneamiento ronda el 44%. El Gobierno está movilizando recursos para desarrollar la infraestructura de agua y saneamiento, proteger las fuentes de agua, aumentar la captación de agua y su distribución y mejorar el acceso al agua, especialmente para los hogares pobres de las zonas urbanas. Lesotho también ha comenzado a invertir en estudios de viabilidad relativos al agua y la energía a fin de crear una cartera de proyectos de inversión financiables encaminados a satisfacer las demandas de agua y energía a nivel local y regional.
- 5. A pesar de las grandes posibilidades que ofrece el país en lo que respecta a la producción de energía no contaminante, tanto hidroeléctrica como solar o eólica, Lesotho aún registra un bajo índice de acceso a la electricidad y un elevado uso de la bioenergía, especialmente en las zonas rurales. Por consiguiente, el Gobierno ha puesto en marcha un amplio programa de electrificación rural, que promueve el uso de tecnologías energéticamente eficientes en la cocina y la calefacción. Pronto se concluirá un plan maestro amplio de energía que tiene por objeto dirigir las inversiones en ese sector, con el objetivo principal de lograr una economía más verde.
- Si bien Lesotho registra uno de los niveles de 6. urbanización más bajos de la región de África Meridional, su población urbana está aumentando rápidamente, lo que entraña una carga excesiva para la infraestructura, incluidos el transporte, la vivienda, el agua, el saneamiento, la electricidad y los servicios de salud. El Gobierno está trabajando para atraer nuevas inversiones a fin de mejorar las carreteras urbanas, introducir sistemas inteligentes de transporte público y mejorar las instalaciones de extinción de incendios y tratamiento de desechos. Lesotho también ha ratificado varios acuerdos ambientales multilaterales, pero tiene dificultades para aplicarlos debido a su baja resiliencia y a la prevalencia de comunidades que residen en zonas montañosas. En consecuencia, el Gobierno está ultimando una estrategia de gestión del riesgo de desastres y analizando instrumentos financieros a fin de gestionar los riesgos de desastres, en aprovechando los mecanismos de financiación existentes para hacer frente al cambio climático. Para cumplir la Agenda 2030, los asociados para el desarrollo deben proporcionar el apoyo financiero y técnico

necesario, al tiempo que fomentan las inversiones privadas y siguen integrando a los países menos adelantados y otros Estados en desarrollo en las cadenas de valor mundiales.

- La Sra. Boulama Kané (Níger), Ministra de Planificación, dice que la Agenda 2030 solo puede lograrse si se transforman las comunidades rurales, se desarrolla el capital humano y se promueve el sector privado. El Níger ha puesto en marcha varias estrategias nacionales centradas en el desarrollo económico y social, así como en el crecimiento inclusivo y sostenible. En el país, el 80% de la población vive en comunidades rurales, y el sector rural representa más del 40% del producto interno bruto. Por lo tanto, las comunidades rurales deben percibirse como uno de los pilares del crecimiento inclusivo a fin de lograr una sociedad resiliente y viable. Es preciso aumentar la producción agropecuaria para garantizar la seguridad alimentaria, aumentar los ingresos, crear empleos estables para los jóvenes de zonas rurales, empoderar a las mujeres de zonas rurales, garantizar el acceso al agua, la energía y la financiación inclusiva y promover la innovación tecnológica.
- 8. Hay que desarrollar el capital humano a través de una educación y capacitación de alta calidad para todos, el aumento de la alfabetización, la mejora de la nutrición, el acceso a los servicios de asistencia sanitaria, incluida la salud sexual y reproductiva, y la aplicación de un sistema de protección social. La sociedad debe transformarse mediante inversiones en capital humano, entre otras cosas, aprovechando la capacidad de los jóvenes, que representan más del 75% de la población. El sector privado también tiene un gran potencial para el crecimiento económico y debe promoverse reduciendo el costo de la energía, el transporte y las tecnologías de la información y las comunicaciones.
- 9. Si bien la transformación de las comunidades rurales, el desarrollo del capital humano y la promoción del sector privado son elementos fundamentales que es preciso tener en cuenta a la hora de trabajar para lograr una sociedad resiliente y viable, también es necesario dar respuesta a los problemas relacionados con la seguridad, que afectan a todas las iniciativas de desarrollo. En el Sahel, en vista de que la inseguridad amenaza la estabilidad social, cada vez se destinan más recursos presupuestarios a ese ámbito. De hecho, no puede haber desarrollo sin seguridad.
- 10. El Sr. Rahimzoda (Tayikistán), Primer Viceministro de Energía y Recursos Hídricos, dice que Tayikistán presentó su examen nacional voluntario en 2017, en el que compartió los avances realizados en la erradicación de la pobreza y la mejora del sector de la educación. Aunque Tayikistán cuenta con importantes

- recursos hídricos, el crecimiento demográfico, el cambio climático y la falta de financiación dificultan la consecución del Objetivo de Desarrollo Sostenible 6. A pesar de los esfuerzos nacionales, el 40% de la población todavía no tiene acceso al agua potable y, cada año, tienen lugar desastres relacionados con el agua que causan enormes dificultades económicas. Las infraestructuras obsoletas también causan enormes pérdidas en el uso del agua. En los últimos 15 años, el Gobierno ha gastado 1.000 millones de dólares con el objetivo de resolver los problemas relativos al agua. En la actualidad hay 10 proyectos en curso que representan una inversión total de 350 millones de dólares y están dirigidos a lograr el Objetivo 6. En 2015, Tayikistán también aprobó un programa de reforma del sector del agua para 2016-2025.
- 11. Tayikistán también se esfuerza por promover los problemas relativos al agua a nivel mundial. Para alcanzar los objetivos del Decenio Internacional para la Acción "Agua para el Desarrollo Sostenible" (2018-2028), aprobado de forma unánime por la Asamblea General en 2016, Tayikistán organizó una conferencia de alto nivel, a la que asistieron más de 110 países, que facilitó una tribuna necesaria y oportuna para formular recomendaciones. El Gobierno ha establecido un centro relacionado con el decenio internacional del agua en el plano nacional, y hace un llamamiento para que se celebren más conferencias internacionales de alto nivel. Uno de los objetivos estratégicos del país radica en garantizar la independencia energética, de conformidad con la meta 7.1. Tayikistán posee un gran potencial en términos de energía hidroeléctrica, del que actualmente solo se aprovecha el 5%. El Gobierno está adoptando medidas amplias para equilibrar la producción y el consumo de energía modernizando sus centrales hidroeléctricas, construyendo instalaciones para generar energía y promulgando nuevas leyes en materia energética.
- 12. El Proyecto de Asia Central y Asia Meridional para la Transmisión y el Comercio de Electricidad (CASA-1000) supone un nuevo avance positivo en la región de Asia Central, entre otras cosas, por la reanudación de las operaciones para reconectar el sistema energético del país con un sistema unificado para Asia Central. Ese proyecto fue fundamental para desbloquear la energía hidroeléctrica del país con vistas a suministrar electricidad ecológica a los países vecinos y contribuir así a la consecución del Objetivo de Desarrollo Sostenible 7 en la región. El rápido crecimiento demográfico y la urbanización implican que la demanda de servicios básicos seguirá aumentando en los próximos años; por eso, Tayikistán ha comenzado a elaborar planes maestros para todos sus pueblos y ciudades a fin de garantizar que todas las personas

18-11968 **3/10**

tengan acceso a una vivienda asequible, servicios de agua y saneamiento, electricidad y un transporte sostenible.

- 13. El Sr. Naughten (Irlanda), Ministro de Comunicaciones, Acción Climática y Medio Ambiente, dice que Irlanda acaba de presentar su primer examen nacional voluntario con la ayuda de dos representantes de la juventud. Para materializar el proyecto transformador descrito en la Agenda 2030 y encarnado en los Objetivos de Desarrollo Sostenible, es necesario que todas las comunidades se esfuercen a ese respecto. Si se trabaja de consuno, al tiempo que se reconocen los desafíos específicos de cada sector, será posible lograr un futuro sostenible.
- 14. Irlanda reconoce la valiosa contribución de la sociedad civil a la consecución de los Objetivos y respalda firmemente la participación de todos los interesados. En su examen nacional voluntario, el país reconoció que su Gobierno debía esforzarse más, con la esperanza de que su honestidad sobre los desafíos encontrados contribuyera a movilizar los esfuerzos.
- 15. Se ha creado un Fondo para la Adopción de Medidas contra el Cambio Climático, cifrado en 500 millones de euros, que, con un ratio de 126 euros por cada hombre, mujer y niño en Irlanda, representa el mayor fondo per cápita de esa índole a nivel mundial. Irlanda también ha prometido financiar con 1,2 millones de euros el proyecto de la Gran Muralla Verde, encaminado a combatir la desertificación en el Sahel. Además, los legisladores irlandeses acaban de adoptar las primeras medidas para retirar las inversiones en combustibles fósiles a nivel nacional.
- 16. Es preciso dar respuestas colectivas a los problemas transfronterizos. Irlanda aprecia la oportunidad de escuchar a otros Estados con contextos nacionales diferentes.
- 17. El Sr. Mnatsakanyan (Armenia), Ministro de Relaciones Exteriores, dice que la fortaleza institucional y la buena gobernanza son esenciales para garantizar un futuro pacífico, próspero y sostenible para todos. En consecuencia, el Objetivo de Desarrollo Sostenible 16 sigue siendo una prioridad fundamental para Armenia en el marco de su programa de reforma. El Gobierno ha creado un marco institucional destinado a armonizar sus prioridades y estrategias nacionales con los Objetivos, un proceso que se complementa con reformas ambiciosas y con la puesta en marcha de nuevos ámbitos especiales de cooperación entre el Gobierno y el equipo de las Naciones Unidas en el país.
- 18. Armenia valora la contribución de la sociedad civil a la vida pública y promueve el papel que esta desempeña a nivel mundial para responder a las

- cuestiones humanitarias y de desarrollo. Como país en desarrollo de ingresos medianos con un difícil entorno montañoso, Armenia da prioridad a las estrategias relativas al cambio climático y la reducción del riesgo de desastres. En 2017, el país adoptó una estrategia nacional para la reducción del riesgo de desastres que tradujo el Marco de Sendái para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible pertinentes en medidas tangibles para lograr un desarrollo sectorial sostenible, basado en los riesgos y resiliente a los desastres. Armenia acoge con satisfacción el diálogo y la cooperación regionales para integrar las prioridades relativas a la reducción del riesgo de desastres en las políticas de desarrollo.
- 19. En junio de 2018, Armenia acogió la Plataforma Subregional para la Reducción del Riesgo de Desastres en Asia Central y el Cáucaso, que se centró en la promoción de alianzas público-privadas eficaces a favor de las inversiones que tengan en cuenta los riesgos. No se puede hacer demasiado hincapié en la importancia que reviste la cooperación regional y subregional para implementar la Agenda 2030, ya que no solo es fundamental para promover los intereses comunes entre países vecinos, sino que también representa una importante medida de fomento de la confianza en situaciones de conflictos no resueltos. Esa cooperación también puede promover la paz y la seguridad, así como el crecimiento económico.
- 20. Al presentar su examen nacional voluntario el día anterior, Armenia puso de relieve la notable función que desempeñan las alianzas para la innovación. En ese contexto, y en colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la Organización Internacional de la Francofonía, el país organizó una mesa redonda de alto nivel sobre el papel de la innovación y las empresas sociales. Armenia colabora estrechamente con la comunidad francófona, lo que se traduce en alianzas notables en las esferas del desarrollo sostenible, las tecnologías digitales, la juventud y la innovación. El país aguarda con interés acoger la XVII Cumbre de la Francofonía en octubre de 2018, que incluirá un foro económico en el que participarán empresarios, miembros de la comunidad empresarial y representantes de las organizaciones económicas internacionales y regionales con vistas a examinar los principales problemas económicos a nivel regional e internacional y promover las buenas relaciones económicas.
- 21. El año anterior, Armenia experimentó una transformación pacífica y un cambio de gobierno. Asimismo, puso en marcha un programa amplio de reformas que hace especial hincapié en la gobernanza democrática. El Gobierno actual ha recibido de sus

ciudadanos el firme mandato de proseguir las reformas encaminadas a reforzar el sistema de justicia y el estado de derecho, y crear al mismo tiempo oportunidades para todos.

- 22. El Sr. Santana (República Dominicana), Ministro de Economía, Planificación y Desarrollo, dice que la República Dominicana es un pequeño Estado insular del Caribe que viene realizando ingentes esfuerzos dirigidos al desarrollo económico y social y a un alto crecimiento económico desde hace más de dos decenios. Clasificado actualmente como país de ingresos medianos altos, la República Dominicana ha logrado disminuir la pobreza, elevado mantener un nivel de estabilidad macroeconómica y asegurar un entorno pacífico y democrático. Sin embargo, el país aún tiene por delante numerosos retos relacionados con la pobreza, la seguridad social, la inseguridad ciudadana, el embarazo en la adolescencia, la mortalidad materna e infantil, la violencia de género y la desigualdad y la informalidad laboral.
- 23. Con miras a cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la República Dominicana ha creado la Comisión Interinstitucional de Alto Nivel para el Desarrollo Sostenible. Tanto el sector privado como las instituciones académicas, los gobiernos locales, la sociedad civil y el congreso nacional son partes interesadas e intervienen activamente en el proceso de consecución de los Objetivos, que coincide en gran medida con la estrategia nacional de desarrollo para 2030.
- 24. Con el apoyo del sistema de las Naciones Unidas, la República Dominicana realizó un estudio que procuraba la transversalización, aceleración y asesoría de políticas, en cuyo marco se establecieron las prioridades nacionales en materia de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, a saber: disminuir la tasa de pobreza multidimensional; generar empleos y mejorar la competitividad; promover el consumo y la producción sostenibles; aumentar la resiliencia al cambio climático; y garantizar la estabilidad e inclusividad de las instituciones. examen nacional E1voluntario, presentado en 2018, se centra en las cuestiones de la pobreza multidimensional y el consumo y la producción sostenibles.
- 25. La Sra. Orelope-Adefulire (Nigeria), Auxiliar Especial Superior de la Presidencia de Nigeria, dice que uno de los principales desafíos que afrontan todos los países africanos, entre ellos Nigeria, radica en la prestación de servicios básicos sostenibles, en particular los relativos al abastecimiento de agua y el saneamiento. Por lo tanto, Nigeria está trabajando activamente para transformar su sector de servicios públicos de agua. Desde 2004, el Gobierno viene respaldando la reforma

del sector del abastecimiento de agua y el saneamiento; recientemente aprobó un plan de acción nacional en materia de agua, saneamiento e higiene. El país también ha declarado el estado de emergencia en lo que respecta a los servicios prestados en esas esferas.

- 26. Durante muchos años, la degradación de las tierras, la sequía y la desertificación han entorpecido el desarrollo sostenible en el continente africano. El desierto del Sáhara avanza hacia el sur a un ritmo alarmante. Entre otras cosas, esto ha conllevado que el lago Chad, uno de los lagos más grandes de agua dulce, se haya reducido en un 95%, lo que ha acarreado dificultades económicas para millones de familias que dependen de esos recursos hídricos. Existen alarmantes predicciones de que, en un plazo de 20 años, el lago se habrá secado completamente. Nigeria está cooperando con otros países de la Comisión de la Cuenca del Lago Chad en la construcción de 2.500 kilómetros de canales de navegación desde el río Ubangi, en la cuenca del Congo, para trasvasar agua al lago Chad. Esos trabajos requerirán que los Estados Miembros alcancen un nivel de cooperación práctica sin precedentes, así como de cooperación técnica, inversiones y alianzas financieras. En 2016, se puso en marcha una iniciativa para la sostenibilidad, la estabilidad y la seguridad en África, que tiene por objeto estabilizar el riesgo en la región creando puestos de trabajo para las poblaciones más vulnerables a través de la inversión a gran escala, la rehabilitación de las tierras y la ordenación sostenible del suelo.
- La Sra. Elsaid (Egipto), Ministra de Planificación, Supervisión y Reforma Administrativa, dice que Egipto ha sido uno de los primeros países en adoptar un plan nacional para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La iniciativa Visión 2030, puesta en marcha por Egipto en febrero de 2016, abarca tanto al sector privado como a la sociedad civil y ya ha generado indicadores positivos que han superado las expectativas y se están traduciendo en un crecimiento inclusivo y un aumento de la competitividad. Existen varios proyectos nacionales de infraestructura que están estimulando la economía egipcia, además de proporcionar empleos decentes, también para las mujeres y los jóvenes. En el examen nacional voluntario de Egipto, presentado el día anterior ante el foro político de alto nivel, se puede encontrar más información a ese respecto.
- 28. Todo el mundo, pero en particular la región del Oriente Medio y África del Norte, se enfrenta a problemas que derivan del rápido cambio económico y político y dificultan el desarrollo. Para superar esos desafíos será necesaria la solidaridad internacional, y las Naciones Unidas están especialmente bien equipadas para coordinarla. La cooperación Sur-Sur y la

18-11968 **5/10**

cooperación Norte-Sur también son necesarias, así como el intercambio de conocimientos especializados y de tecnologías, los mecanismos de financiación y la inversión extranjera directa. Egipto participa intensamente en la cooperación internacional ligada al desarrollo sostenible y, en su calidad de actual Presidente del Grupo de los 77 y China, ha organizado una serie de actos paralelos al foro.

- 29. El Sr. García (Uruguay), Director de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto, dice que el Uruguay mantiene su firme compromiso con la Agenda 2030. La participación de actores públicos y privados en ese marco es una oportunidad para movilizar la acción conjunta en torno a objetivos comunes en el Uruguay, no solo para mejorar la calidad de vida sino también para generar un futuro más inclusivo, ambientalmente sostenible y económicamente viable para todos. Como se destaca en el examen nacional voluntario presentado el día anterior, el Gobierno viene trabajando desde 2017 para aumentar la sensibilización y la difusión de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en todo el Uruguay, en una iniciativa caracterizada por la etiqueta #Uruguaysumavalor.
- 30. En lo referente al Objetivo de Desarrollo Sostenible 6, el acceso al agua potable y al saneamiento para todos constituye un derecho humano fundamental consagrado en la Constitución de la República. En el Uruguay, más del 99% de la población cuenta con acceso al agua y la electricidad. En ese sentido, el Uruguay se ha posicionado en los primeros lugares en lo que respecta a la utilización de las energías renovables a nivel mundial. La clave de su éxito en esa esfera radica en la adopción de una política de Estado a largo plazo y un marco institucional y regulatorio sólido.
- 31. El Objetivo de Desarrollo Sostenible 11, consistente en lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles, se aborda desde tres ejes temáticos, a saber: la inclusión social y el bienestar, la sostenibilidad y el cambio climático, y la gobernanza urbana. Menos del 10% de la población del Uruguay vive por debajo del umbral de pobreza. Se han desarrollado sistemas de alerta temprana para fomentar la resiliencia y mitigar los desastres naturales. Se busca profundizar en el análisis de los riesgos, y se ha aprobado una política nacional de cambio climático. Diversas instituciones han coordinado su labor para impulsar la gestión regional de los sistemas urbanos, y han logrado una amplia participación de las organizaciones de la sociedad civil.
- 32. Respecto del Objetivo de Desarrollo Sostenible 12, relativo a garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles, el Uruguay cuenta con un marco

- normativo y políticas públicas que propician la gestión sostenible de los recursos hídricos; la utilización responsable y sostenible de los suelos y las aguas de superficie; la utilización de tecnologías limpias; la disminución de la generación de residuos; y el uso de envases reutilizables, entre otros. Se están impulsando el concepto de economía circular, la producción más limpia y la mejora del desempeño ambiental en los sectores productivos a través de diversos programas. El 17 de julio de 2018, el Uruguay participó en la puesta en marcha de una alianza internacional de alto nivel sobre la gestión de las sustancias químicas y los residuos, en cooperación con el Gobierno de Suecia.
- 33. En cuanto al Objetivo de Desarrollo Sostenible 15, se ha avanzado en la conservación y el uso sostenible de los ecosistemas gracias a la estrategia nacional de biodiversidad y el plan estratégico del sistema nacional de áreas protegidas.
- 34. **El Sr. Berdimuhamedov** (Turkmenistán), Viceministro de Relaciones Exteriores, dice que Turkmenistán ha sido uno de los primeros países en aprobar oficialmente los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible y sus 148 metas y 194 indicadores.
- 35. Se ha establecido un órgano nacional de vigilancia en el seno del Ministerio de Finanzas y Economía a fin de examinar la consecución de los Objetivos y preparar informes a ese respecto. Además, el Gobierno ha firmado el Marco de Asociación con las Naciones Unidas para el Desarrollo para el período 2016-2020 con vistas a incorporar los Objetivos en el Programa Nacional de Desarrollo Socioeconómico para 2018-2024 de Turkmenistán, teniendo en cuenta las prioridades y las particularidades a nivel local. El Centro de Capacitación y Metodología para la Consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible sirve como plataforma para capacitar y concienciar sobre la Agenda 2030. Las empresas, los círculos académicos y la sociedad civil, incluidas las organizaciones de mujeres y jóvenes, contribuyen de forma fundamental al desarrollo sostenible.
- 36. En el foro político de alto nivel de 2019, Turkmenistán presentará información de los progresos realizados en su examen nacional voluntario. Como miembro de la Comisión Económica para Europa y de la Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico, el país atribuye especial importancia a la cooperación con las comisiones regionales de las Naciones Unidas, que contribuyen de forma esencial a la implementación de la Agenda 2030.
- 37. El Sr. Kadel (Nepal), Vicepresidente de la Comisión Nacional de Planificación, dice que, desde su aprobación, Nepal se ha centrado en la implementación

oportuna, efectiva y plena de la Agenda 2030 y en su sinergia con otros programas de acción, como el Programa de Acción en favor de los Países Menos Adelantados para el Decenio 2011-2020 y el Programa de Acción de Viena en favor de los Países Menos Adelantado Sin Litoral.

- 38. Nepal es un país menos adelantado, montañoso y sin litoral, que está saliendo de una situación de conflicto y recuperándose del devastador terremoto de 2015 y otros desastres naturales. Como tal, alberga grandes esperanzas para el foro político de alto nivel. En su examen nacional voluntario de 2017, Nepal destacó sus progresos y desafíos singulares en relación con la implementación de la Agenda 2030. En ese contexto, en su informe de 2018 (E/2018/33), el Comité de Políticas de Desarrollo recomendó que se aplazara hasta 2021 el examen del caso de Nepal para su graduación de la categoría de países menos adelantados. El país solo ha registrado un progreso de aproximadamente el 50% en la consecución del umbral de ingresos exigido para la graduación, y aún persisten grandes vulnerabilidades en otras esferas. Nepal siempre ha tenido como objetivo lograr una graduación sostenible y sin tropiezos.
- 39. Nepal viene realizando todos los esfuerzos posibles para aplicar plenamente la Constitución inclusiva y basada en los derechos promulgada en 2015. En consecuencia, se han celebrado de forma satisfactoria tres elecciones a nivel local, provincial y federal. Una vez que se logró la estabilidad política, la atención pasó a centrarse en la prosperidad económica en el marco del programa gubernamental titulado "Nepal Próspero, Nepaleses Felices".
- 40. El Gobierno se ha fijado como objetivo aumentar el suministro básico de agua y mejorar la cobertura del saneamiento al 95% para 2030. Con ese fin, ha creado un Ministerio encargado específicamente del suministro de agua para abordar de manera holística las cuestiones ligadas al agua y al saneamiento. Se han puesto en marcha programas para reducir las desigualdades e incrementar al 60% el porcentaje de hogares que disponen de viviendas seguras para 2030. El Gobierno también otorga una gran prioridad a las modalidades de consumo y producción sostenibles. En lo que respecta a los ecosistemas terrestres, Nepal aspira a mantener el 55% de su territorio como tierras forestales y el 23% como zonas protegidas, a fin de proteger sus especies amenazadas de flora y fauna.
- 41. El nivel actual de cooperación mundial y mantenimiento del statu quo es a todas luces insuficiente. Es preciso reforzar todos los medios de implementación para el desarrollo, como la asistencia oficial para el desarrollo y la tecnología y la creación de capacidad, especialmente en lo que respecta a los países menos

- adelantados y los países menos adelantados sin litoral. Si bien Nepal está decidido a hacer todo lo que esté a su alcance, por ejemplo, a través de alianzas externas o con los sectores público, privado y social a nivel nacional, aguarda con interés que todos los asociados internacionales aumenten la cooperación en lo que respecta a las correspondientes industrias, la tecnología y los apoyos de otro tipo en materia de políticas. La credibilidad del foro político de alto nivel quedará definida por su capacidad de liderar el proceso para implementar eficazmente la Agenda 2030, manteniendo la coherencia de los programas y políticas de desarrollo sostenible en todo el sistema de las Naciones Unidas.
- 42. El Sr. Sánchez (Panamá), Viceministro de Medio Ambiente, dice que el Gobierno de Panamá ha desplegado diversas acciones orientadas a la consecución de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, para lo que ha contado con la participación dinámica de los más diversos sectores de la sociedad.
- 43. Panamá apuesta por el proceso de empoderamiento y sensibilización nacional, que coincide con el proceso de revisión y seguimiento de la Agenda 2030 a través del foro político de alto nivel. El 2 de julio de 2018, el Gobierno puso en marcha el "Mes de los Objetivos de Desarrollo Sostenible", una iniciativa impulsada desde el más alto nivel político. La campaña utiliza a influyentes portavoces, denominados "Embajadores por los Objetivos de Desarrollo Sostenible", en un esfuerzo por conectar a más personas con la Agenda 2030.
- 44. El Gobierno ha logrado romper con los antiguos paradigmas en la gestión ambiental y social. A través de una sinergia de esfuerzos intersectoriales, se han alineado los Objetivos de Desarrollo Sostenible al plan estratégico con visión de Estado titulado "Panamá 2030". Algunos hitos importantes son la creación del Ministerio de Ambiente en 2015 y la optimización de la financiación ambiental del Estado a través del Fideicomiso de Agua, Áreas Protegidas y Vida Silvestre.
- 45. En el marco del Objetivo de Desarrollo Sostenible 6, relativo al agua potable y el saneamiento, el Gobierno ha redactado un plan nacional de seguridad hídrica para 2015-2050, en el que se da prioridad a la protección de los ecosistemas y las 52 cuencas hidrográficas del país. Adicionalmente, ha establecido el Consejo Nacional del Agua, encargado de la implementación de dicho plan. En relación con el Objetivo 15, relativo a los ecosistemas terrestres, se ha creado un programa de reforestación destinado a restablecer un millón de hectáreas de bosques degradados y a proteger las fuentes de agua y la biodiversidad del país. Por último, el Estado se ha comprometido a incluir anualmente en su presupuesto la suma de 15 millones de dólares para financiar proyectos de reforestación.

18-11968 **7/10**

- 46. La Sra. Luveni (Fiji), Presidenta del Parlamento, dice que Fiji está firmemente comprometido con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y que se basó en ellos para definir su proyecto nacional en el año siguiente a su aprobación por la Asamblea General. Fiji presentará su examen nacional voluntario en 2019. La delegación de Fiji está convencida de que se alcanzarán los Objetivos para 2030, a pesar de las dificultades subsistentes.
- 47. Esas dificultades son comunes a muchos países e incluyen los problemas encontrados para acceder a subsidios y a una financiación en condiciones favorables. Las ambiciones de los pequeños Estados insulares y los países sin litoral requieren financiación del sector privado, ya que no pueden satisfacerse únicamente con los recursos nacionales y los préstamos en condiciones favorables. En consecuencia, Fiji ha emitido su primer bono verde para cumplir sus compromisos.
- 48. Es urgente que el sistema de las Naciones Unidas se esfuerce por reducir los riesgos como el cambio climático, que hacen peligrar la consecución de los Objetivos. Los Estados insulares son los más expuestos al cambio climático. Las condiciones meteorológicas extremas y las inundaciones frecuentes destruyen la agricultura y los medios de vida. La acidificación de los océanos, la sobrepesca y la pesca ilegal, el aumento del nivel del mar y el calentamiento de las aguas perjudican a las comunidades. Es necesario hacer frente a los problemas ligados al clima y a las perturbaciones oceánicas, ya que pueden anular los avances logrados en pro de los Objetivos. Las innovaciones en materia de financiación, las nuevas tecnologías y las alianzas nacionales y mundiales son más importantes que nunca para acelerar el progreso.
- 49. Los parlamentos desempeñan un papel fundamental para mantener la atención en los Objetivos de Desarrollo Sostenible, pero es necesario disponer de datos fiables para evaluar los progresos. Fiji acoge con beneplácito el apoyo prestado a través del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la Unión Interparlamentaria y aguarda con interés que se cree una alianza aún más sólida en el futuro.
- 50. Las mujeres y los jóvenes son el elemento central de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en lo que respecta a la elaboración de nuevas medidas, la definición de los problemas y la propuesta de soluciones. Por encima de todo, los Objetivos deben serles favorables. Las mujeres y los jóvenes deben desempeñar un papel central en el camino hacia la consecución de los Objetivos.
- 51. El Sr. Chibis (Federación de Rusia), Viceministro de Construcción, Vivienda y Servicios Públicos, dice

- que en los últimos años la Federación de Rusia ha vuelto a colocar la asistencia internacional para el desarrollo sostenible en el centro de su política exterior. A finales de 2017, el total de la asistencia prestada por la Federación de Rusia ascendía a más de 1.200 millones de dólares, de los que una cuarta parte se canalizaban a través del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo. La Federación de Rusia no solo presta sus conocimientos especializados, sino que también brinda asistencia financiera para la ejecución de proyectos en esferas como la atención de la salud, la educación, el medio ambiente, la seguridad alimentaria y el desarrollo socioeconómico, haciendo hincapié de forma general en la erradicación de la pobreza. Se da prioridad a la modernización de la industria y la infraestructura comercial y económica, y a la cooperación en la lucha contra el terrorismo y la delincuencia organizada.
- 52. En el plano nacional, se están aplicando medidas orientadas a mejorar la calidad de vida de los ciudadanos rusos, que se ajustan plenamente a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Esas medidas especialmente oportunas en el contexto del Objetivo de Desarrollo Sostenible 11, consistente en lograr que las ciudades sean inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles, y a la luz de la Nueva Agenda Urbana. Una iniciativa de vivienda, puesta en marcha por el Gobierno en 2008, ha permitido que más de un millón de personas puedan mudarse a apartamentos modernos. Asimismo, en los cuatro años previos, un proyecto de renovación a gran escala, en el que los propios propietarios han participado como principales inversores, ha permitido modernizar más de 120.000 residencias en edificios de viviendas.
- 53. A pesar de las difíciles condiciones climáticas, el número de interrupciones de los servicios de agua y calefacción se ha reducido considerablemente en los últimos años. Esas mejoras también se deben a la creación proactiva de alianzas público-privadas, las concesiones y la introducción de tecnología de última generación.
- 54. Se ha puesto en marcha un proyecto para digitalizar las ciudades rusas. Los programadores informáticos rusos se encuentran entre los mejores del mundo, y su asistencia permitirá utilizar la tecnología digital para implantar el concepto de ciudad inteligente. Se está ejecutando un proyecto de gran envergadura encaminado a embellecer las ciudades y los pueblos a fin de proporcionar un entorno seguro y cómodo para todos; sus resultados se pueden observar en Moscú. Se celebró un referéndum sobre dicho proyecto, y 18 millones de ciudadanos votaron a favor.
- 55. Las instalaciones deportivas son un elemento importante de las ciudades cómodas. En 2018, se acaba

de celebrar en la Federación de Rusia la Copa Mundial de la Fédération Internationale de Football Association (FIFA), que ha contribuido notablemente al embellecimiento de 11 ciudades. La Federación de Rusia espera que el espíritu de la Copa Mundial de la FIFA de 2018, que ha congregado a millones de personas en todo el mundo, quede reflejado en las Naciones Unidas a fin de promover las prioridades de desarrollo urgentes.

- 56. El Sr. Flomo (Liberia), Viceministro de Gestión Económica y Ministro de Finanzas y Planificación del Desarrollo, dice que las perturbaciones y desastres económicos, sociales y ambientales son perjudiciales para la consecución de la Agenda 2030 y que los países en desarrollo son los más vulnerables a esos sucesos. Por lo tanto, el tema de "La transformación hacia sociedades sostenibles y resilientes" reviste especial importancia porque centra la atención en los efectos devastadores de las perturbaciones externas e internas y hace hincapié en la necesidad de idear formas y medios de reducir las vulnerabilidades y aumentar la resiliencia. El informe del Secretario General sobre los progresos realizados para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible (E/2018/64) brinda la oportunidad de que todos evalúen colectivamente la situación y los problemas vigentes.
- 57. Entre esos problemas se incluyen cuestiones relacionadas con los Objetivos de Desarrollo Sostenible 6, 7 y 11. Demasiadas personas aún no tienen acceso al agua potable ni a instalaciones de saneamiento adecuadas. Los países tienen dificultades para formular las prioridades y políticas nacionales encaminadas a suministrar energía para todos. Queda mucho por hacer para remediar la falta de viviendas adecuadas e infraestructuras resilientes, al tiempo que persisten la vulnerabilidad a los desastres y los efectos ambientales siguen sin resolverse.
- 58. Para asegurar la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el Gobierno de Liberia ha adoptado un plan de desarrollo transformador denominado el Programa para la Prosperidad y el Desarrollo en Favor de los Pobres, que se ocupará de atender las necesidades básicas en cuanto a la seguridad de los ingresos y de mejorar el acceso a los servicios y las oportunidades de superación personal en un entorno propicio, inclusivo y estable. El plan se caracteriza por cuatro propósitos generales que tienen en cuenta los Objetivos en el contexto de Liberia y pretende involucrar en los procesos nacionales de desarrollo a todos los liberianos, tanto a quienes residen el país como en el extranjero. Esos objetivos son: empoderar a las personas y reducir las desigualdades en materia de desarrollo; lograr la estabilidad económica y crear

- empleo mediante la movilización eficaz de los recursos y la gestión prudente de la inclusión económica; sostener la paz promoviendo una sociedad cohesiva, sostenible y unida; y, a través de la buena gobernanza y la transparencia, crear un sector público inclusivo y responsable para lograr una prosperidad compartida.
- 59. La delegación de Liberia reafirma su adhesión a la Agenda 2030 y aguarda con interés su satisfactoria implementación para que el mundo avance en una dirección beneficiosa para todos.
- 60. El Sr. de Laiglesia (España), Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe, dice que, en momentos complejos para España, la Agenda 2030 está articulando una movilización sin precedentes de esfuerzos en el país y está suscitando amplios consensos en apoyo de la transformación hacia una sociedad más sostenible y resiliente. En el marco de la preparación de su primer examen nacional voluntario, España ha redoblado su compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El 29 de junio de 2018, el Consejo de Ministros aprobó el plan de acción para la implementación de la Agenda 2030, que recoge el compromiso de las 17 comunidades autónomas y los gobiernos locales. El plan contiene un resumen de la situación de la ciudadanía, los actores sociales, las empresas y las universidades. Desde su toma de posesión en junio de 2018, el nuevo Gobierno ha puesto en el centro de su proyecto político la Agenda 2030 y ha tomado decisiones inmediatas para implementarla.
- 61. El nuevo Gobierno ha creado altos comisionados para la Agenda 2030 y para la lucha contra la pobreza infantil. También está liderando con el ejemplo la lucha por la igualdad de género: el Gobierno está compuesto por una mayoría de ministras. Se ha creado el Ministerio de Transición Ecológica, que aglutina las competencias de energía, medio ambiente, agua y cambio climático. En cuanto a los compromisos contraídos con la Unión Europea para el cumplimiento del Acuerdo de París en virtud de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, se ha pasado de posiciones muy conservadoras a las más altas y ambiciosas. Se ha reinstaurado el Ministerio de Igualdad, eliminado en el pasado, bajo la dirección de la Vicepresidencia del Gobierno. Esos cambios ponen de manifiesto el compromiso de España a situar la Agenda 2030 en el centro de su identidad en el mundo y de su política europea y multilateral. El liderazgo ejercido por el sistema de las Naciones Unidas es fundamental para la implementación de la Agenda 2030. España reafirma su apoyo decidido al proceso de reforma de ese sistema, de conformidad con la resolución 72/279 de la Asamblea General.

18-11968 **9/10**

- 62. El Sr. Nguyen Phuong (Viet Nam), Viceministro de Planificación e Inversiones, dice que la Agenda 2030 refleja la determinación de los dirigentes mundiales de adoptar las medidas audaces y transformadoras necesarias para reconducir al mundo por una vía sostenible y resiliente. La delegación de Viet Nam toma nota de los progresos realizados a nivel mundial en la transformación hacia sociedades sostenibles y resilientes.
- 63. La reforma, la innovación, la creatividad y la reestructuración económica están colocando a Viet Nam en la senda de la prosperidad. La internacionalización de la producción hace posible la cooperación y la integración mundiales y regionales para lograr el desarrollo sostenible. Los nuevos adelantos de la ciencia y la tecnología están allanando el camino para conducir a la humanidad a un mayor nivel de desarrollo. Sin embargo, la pobreza, la discriminación, las crisis humanitarias, las epidemias y el cambio climático siguen amenazando los medios de subsistencia de miles de millones de personas. Las incertidumbres recientes y las políticas introspectivas plantean serios problemas para los procesos e intereses económicos a nivel mundial y perjudican el empleo y los medios de vida sostenibles, la industrialización inclusiva y sostenible y el uso eficiente de los recursos. La rapidez de los procesos de urbanización está sobrecargando a muchas sociedades en lo que respecta a la gestión del crecimiento demográfico, la provisión de viviendas adecuadas e infraestructuras resilientes y el tratamiento de las cuestiones ambientales.
- 64. Entre los problemas ligados a la creación de sociedades sostenibles y resilientes, la delegación de Viet Nam desea subrayar que la persistencia de los conflictos armados, el extremismo violento y el aumento de las desigualdades siguen amenazando la paz, la seguridad y la estabilidad en muchas regiones del mundo. La experiencia ha demostrado que la paz y la estabilidad son requisitos indispensables para el desarrollo sostenible. Los Estados deben hacer cuanto esté a su alcance para garantizar la paz y la seguridad en los planos nacional, regional e internacional, sobre la base del respeto del derecho internacional.
- 65. Las sociedades sostenibles y resilientes deben recuperar el equilibrio tras las perturbaciones y crisis, pero también deben transformarse y elaborar soluciones para hacer frente a los desafíos presentes y futuros. Los países deben comenzar transformándose a sí mismos sin dejar a nadie atrás. Viet Nam usará sus recursos nacionales e integrará la sostenibilidad en sus planes, estrategias y políticas para el desarrollo, manteniendo siempre a las personas como elemento central. Dado que solo pueden lograrse resultados satisfactorios a través de

alianzas mundiales más sólidas, los países desarrollados deben cumplir sus obligaciones y tomar la iniciativa prestando asistencia a los países en desarrollo para que alcancen los Objetivos, especialmente financiando las actividades ligadas a la creación de capacidad y la tecnología y facilitando el comercio. Viet Nam está decidido a no escatimar esfuerzos en la búsqueda del desarrollo sostenible.

Se levanta la sesión a las 17.00 horas.